

El Amigo del Pobre

FRANQUEO
CONCERTADO

PUBLICACIÓN DECENAL CON CENSURA ECLESIASTICA

TIRADA 7.000 EJEMPLARES

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN—(Pagos adelantados)

10 números cada diez días, 2 reales al mes	
20 » » » » 1 pta. » »	
100 » » » » 5 » » »	
500 » » » » 25 » » »	
1000 » » » » 50 » » »	
Paquetes, sin suscripción de 100 núms. 2 ptas.	
Incluidos gastos de correo, sin certificar.	

«Este precepto os doy: Amaos los unos á los otros como Yo os he amado.»

(JESUCRISTO Á SUS DISCÍPULOS)

ADVERTENCIAS

Los encargos y suscripciones de la localidad en la librería de

D. Lino V. Sangenis, Corrida, 73

La correspondencia de provincias al señor Dtor. de EL AMIGO DEL POBRE —Gijón.

¿Por qué no se casa?

La señorita Lili llora y llora sin encontrar el motivo de su *soltería*. Está convencida que, es una injusticia, un despojo de su derecho al amor. Se incorpora, seca sus lágrimas y se dispone a salir de su habitación.

La señorita Lili, no fiándose de su perspicacia, va a interrogar a su abuelito acerca de su desdicha...

El abuelito, bondadoso y sabio, después de intentar en vano calmarla, habla, con vocecilla de anciano, palabras amargas de verdad:

—El caso, niña mía, es el caso de miles de miles de señoritas, que como tú viven vida de artificio. Si vuestros padres os educan para adornos de paseos y salones, y vosotras aceptais encantadas este papel, ¿por qué quejaros luego de que no haya habido un hombre que, mirándoos con cariño, os llevara al hogar que tan poca estimación os mereció siempre?

La señorita Lili quiere protestar. El abuelito prosigue severo:

—La vida ha cambiado. En mis tiempos un hombre se casaba con una mujer por que le gustaba, hoy porque le conviene. Esto es menos poético, pero es más práctico. ¿Qué quieres? La lucha por la existencia ha hecho de la poesía una cosa de poco más o menos... Y tú ¿a quién convienes? A los ricos, ni pensarlos; los ricos no buscan esposas, buscan socios, o por lo menos quien participe de ambas cualidades. A los de tu posición, menos. Los asustas con tus vestidos pretenciosos, tus sombreros a la última moda y tus adornos caros...

—¡Pobre abuelito! ¿Quieres que salga a la calle hecha una adefesio? Voy como van mis amigas, las que, como yo...

—Sí, las que, como tú, tampoco se casan, ¡por eso mismo! Escucha: figúrate que en un paseo, un joven que gana con su profesión, cualquiera que sea, cuatro mil pesetas al año—son infinitos los que ganan menos—te vé

y le pareces adorable, cosa (el buen viejo se torna galante) que no puede ser más lógica. Bien, pues ese caballero echa sus cuentas, y se aleja de tí, diciéndose: «Es bonita, pero muy cara. ¡No ganaría yo para trapesos!»

La señorita Lili mira a su abuelito asombrada; en su cabecita rubia va entrando la luz, empieza a comprender el error de su vida...

—Veamos, continúa el abuelito, lo que puedes ofrecer a un hombre. ¿Tu belleza? Es mucho, unida a otras cualidades, pero muy poco, sola. ¿Tus habilidades? Un marido preferiría que supieras gobernar la casa a todas las filigranas que te han enseñado. Y a ciertos hombres ¡ya ves qué monstruos! hasta les aburre el piano y el encaje de bolillos. ¿Tu virtud? Tampoco a ningún caballero le halaga la virtud de una mujer que se pasa el día en la calle...

—¡Abuelito!—suplica sollozante la pobre Lili.

—¡Sí, hija mía, eres demasiado conocida. Y lo que es peor, has adquirido una vaga y confusa personalidad, muy perjudicial para las mujeres. Tú eres la señorita Julia Montoya para dos docenas de personas; para los demás, y te conoce Madrid entero, eres «la rubia de las Calatravas», «la rubia de la Carrera de San Jerónimo», «la rubia de Recoletos», «la rubia de... todas partes»... Pero ¿qué es eso? ¿Lloras? Perdóname. Me preguntas con tanta insistencia...

—Abuelito, no llores por tus palabras; llores por mi necesidad.

—No es solo tuya la culpa. Tus padres se sacrificaron por adornarte, sin comprender en su cariño ciego, que con sus sacrificios alejaban tu felicidad... ¡Si te hubieran dado una arma, esto es, una profesión para defenderte en la lucha por la vida, para bastarte a tí misma... hubieran resuelto dos problemas a la vez. Estarías casada, y aunque no lo estuvieras, nada tendrías que temer.

La señorita Lili no puede resistir más y se aleja del viejo sabio y justo. Y al volver a su gabinete, pisotea

sus vestidos, destroza sus sombreros, deshace sus adornos y sobre el montón de telas llamativas y de flores vistosas, llora la esterilidad de su vida.

~~¡Cuántas Lilis hay en este mundo!~~

Voz de alerta

Ya que en nuestras listas de suscripción figuran no pocos maestros, creemos un deber prevenirles de lo que contra ellos y la enseñanza religiosa se trama por los enemigos del Catolicismo, quienes con tal de destruir los cimientos del orden social no tienen inconveniente en hablar y obrar hipócritamente como vereis.

Habla o mejor escribe D. Pedro Díaz Muñoz, Profesor de la Escuela Normal Superior de Maestros de Valladolid, el que para informarse con verdadero conocimiento de causa asistió a la Asamblea de Maestros que el 14 de Septiembre último se verificó en la Casa del Pueblo, de Madrid.

Por lo extenso del escrito copiaremos los párrafos mas importantes:

«De nueve y media a diez de la noche me dediqué a explorar en el salón de conferencias; trabé conversación con un caballero que, por las trazas, era de los que dirigían aquel movimiento, y a mis preguntas, llenas de intención, pero velando mis propósitos, él contestó haciéndome las siguientes manifestaciones, que transcribo literalmente:

«Los que vamos a presidir somos profesores en la Casa del Pueblo.

Aunque enteramente socialistas, no queremos presentarnos con esa denominación, porque no atraeríamos a los maestros, y preferimos llamarnos racionalistas para no alarmar.

»Nuestra táctica para hacer prosélitos entre el magisterio, será suave y muy prudente. No rechazamos a los profesores que desean continuar trabajando en católico; pero, poco a poco, irán connaturalizándose con el modo de ser de la Casa del Pueblo y todos seremos unos.

¡algunos miles de

»La Asociación de Maestros del partido de Albarracín, que acordó ingresar en la Casa del Pueblo y que nombró presidente honorario a Pablo Iglesias, escribió hace unos días diciendo que suspendía los acuerdos, porque la Prensa católica había dividido a los maestros y éstos no se resuelven a ingresar.

»Ninguna provincia, ningún partido, ninguna entidad nos ha enviado representación personal; usted es el único representante de maestros que viene a la Asamblea.»

A las diez se constituyó la mesa con profesores socialistas, presidiendo el señor Ortiz; éste expuso el propósito de crear la Asociación Nacional de Maestros, sobre dos bases indiscutibles:

1.º La Asociación Nacional de Maestros radicará siempre en la Casa del Pueblo, no pudiendo separarse por ningún concepto.

2.º La Asociación Nacional de Maestros estará totalmente subordinada a los estatutos generales de la Casa del Pueblo.

Fíjense mis queridos compañeros. Los Maestros que ingresen en la Casa del Pueblo no pueden emanciparse; pierden su libertad de acción, procederán como disponen los estatutos generales de la Casa del Pueblo.

Teniendo en cuenta el refrán valenciano que dice que «pega dos veces quien pega primero», me apresuré a pedir la palabra con el fin de prevenir que el Magisterio, compuesto de inmensa mayoría de católicos, no puede ingresar en la Casa del Pueblo si antes no pierde el sentido común; y presenté este dilema:

«La protección que el centro socialista Casa del Pueblo, brinda a los maestros es interesada o no lo es. Si es interesada (como se deduce en las dos bases indiscutibles presentadas por la presidencia) los maestros católicos, que son casi todos, no quieren una Asociación que les exige un pacto denigrante que les merma su libertad de acción como profesores de un estado católico y que les imposibilita educar en católico por convicción, por ley, y porque no pueden contrariar la voluntad de los padres de los educados.

»Y si esa protección es desinteresada, es platónica, y solamente significa cariño a la enseñanza y afecto al desvalido educador, en este caso sobran las dos bases presentadas y no es necesaria la conjunción de los maestros con los socialistas: basta un voto de gracias a la Casa del Pueblo por sus sentimientos «altruistas» y esperaremos días mejores bajo otro plan más acertado. Entre vosotros, socialistas, y nosotros católicos hay un abismo que no puede salvarse: no es posible asociarnos; y si habéis recibido adhesiones, tened en cuenta que son

de maestros que nunca estarán con vosotros; porque esos desgraciados no buscan teorías socialistas; buscan pan, sin abdicar sus ideales católicos.»

Los párrafos precedentes dieron lugar a una manifestación de desagrado en son de protesta contra mi peroración.

Puedo asegurar que las adhesiones a esta Asamblea no pasan de 30 y es más, no se cuenta en ellas a ningún pedagogo prestigioso, ni ningún maestro ilustre, así que el Presidente de *aquello*, sin duda despechado, llegó a exclamar «ni los queremos ni los necesitamos».

En resumen. La Asamblea fué un fracaso, nos reunimos ochenta, contando todos los profesores y profesoras socialistas que viven de la Casa del Pueblo, contando los curiosos, e incluyendo gente reclutada en la Casa para que se llenaran huecos.

No hubo entusiasmos por la idea; ni prosperará.

La Casa del Pueblo nada positivo ofrece al Magisterio, si no son compromisos que demandan pérdida de libertad, sumisión total al socialismo, abdicación de la dignidad profesional, una cuota para sostener huelgas de obreros, y ayuda para trastornar el orden social.

La Casa del Pueblo brinda una ficticia protección a cambio de que los maestros hagan, en la escuela, una labor socialista, atea.

Vosotros, veréis, queridos compañeros, si conviene prestaros a una obra tan infame y que repugna al educador.

Los socialistas tenían preparado, «antes de la sesión», un manifiesto del que se ha hecho una tirada de ochenta mil ejemplares; cuanto en él se dice es pura farsa.

¡Menuda filípica!

El 15 del pasado Agosto se celebró la procesión tradicional restablecida en Boulogne-sur-Mer por los votos de un Ayuntamiento socialista.

Como era de suponer, los periódicos radicales y francmasones han aullado contra los concejales de Boulogne y especialmente contra el alcalde Myrens, socialista unificado.

Pero éste cuenta en *La Semaine de Paris* «el escándalo de Boulogne», denunciado por las hojas masónicas, y pega a los escandalizados una gran paliza.

«Si se fusilara—dice Myrens—a todos los radicales y anticlericales notorios que se han casado por la Iglesia y han educado a sus hijos en la religión que vilipendian, dejaría de existir el partido radical.

»Debo decir, sin embargo, que los católicos boloñeses han tenido la satisfacción de ver en la procesión del 15 de Agosto a las mujeres y a los niños de nuestros más ilustres tragacuras.

»Aun más: se ha observado con gran curiosidad que ciertos comerciantes israelitas francmasones y radicales habían adornado y empavesado sus casas en el trayecto de la procesión.

»¡El comercio tiene sus exigencias!
»Pero nosotros, concejales socialistas, ¿qué papel hemos jugado en esa circunstancia?

»No hemos hecho más que inscribir sencillamente en nuestro programa la modesta reclamación siguiente:

»*Libertad de la calle para todas las manifestaciones políticas, sindicales, filosóficas, religiosas, etc. . . , con la sola condición de que no alteren el orden público.*

»Y esta concepción de la libertad de la calle no me es personal; los treinta y cuatro candidatos socialistas unificados, que se han presentado ante los electores boloñeses, han firmado esta declaración, aprobada *unánimemente* por la sección socialista de Boulogne-sur-Mer.

»Lógicos con nosotros mismos, no hemos vacilado en declarar en nuestras reuniones públicas que era lamentable que, a pocos kilómetros de Inglaterra, país en que la calle es libre, los boloñeses no fueran unánimes en declararse partidarios de la misma libertad, que en nosotros es lógica y obligada.

»Añado que *todos nuestros compañeros* de Municipio se han adherido a esta fórmula de *la calle libre para todos*.

»¿De qué se quejan, pues, nuestros pseudo librepensadores?

»Si ellos quieren celebrar una procesión en nombre de sus principios, yo les aseguro que no serán más molestados que lo fueron los católicos el día 15 de Agosto.»

Pero ¡ya se ve! Esos caballeros gritan mucho en sus periódicos; pero no tienen jamás el valor de sus opiniones.

No se puede negar que este Myrens maneja bien la estaca y vapulea lindamente a la gavilla anticlerical.

Y sépase que el tal Myrens es marxista y librepensador impenitente.

ECHAURI.

Paris, 15 de Septiembre de 1912.

Sección agrícola

Cunde el entusiasmo

Desde los más escondidos rincones de nuestra España, donde va a depositar EL AMIGO DEL POBRE la buena semilla, llegan a nosotros ecos diáfanos y potentes en los que palpita entusiasmo indescriptible, suaves auras en las que se percibe el delicioso perfume del tomillo y del helecho. Es la voz del sufrido agricultor que saluda con transportes de alegría la aparición en EL AMIGO DEL POBRE, de esta sección agrícola. ¿Pues qué? ¿no se publican en nuestra patria, Revistas técnicas y profesionales, obra maestra de sabios ilustres y prácticos competentísimos? ¿no se han escrito páginas inmortales llenas de profundos conocimientos y erudición asombrosa? ¿dónde hallar por consiguiente una explicación satisfactoria, el hilo conductor que nos introduzca en el ánimo de los que han prestado tan favorable acogida a nuestro humilde trabajo? Hojeemos las innumerables comunicaciones que cada día llegan hasta nosotros, leamos en las torcidas líneas y en los trozos apenas legibles de esas cartas; descifremos el lenguaje para nosotros algo enigmático de esas gentes del campo; y descubriremos bien pronto el secreto que perseguimos y los datos para la resolución de la pregunta que hemos formulado. Su buen sentido natural y el instinto práctico, característica de esas personas sencillas, han vis-

lumbrado en nuestro trabajo precedente, la sinceridad de nuestras intenciones, el vivo deseo de ser útiles a la clase agrícola, la orientación eminentemente práctica y sobre todo, la sencillez y claridad que caracteriza cuanto se publica en EL AMIGO DEL POBRE y a la verdad que no son erróneos estos juicios; porque atentos siempre al bienestar y felicidad de los humildes; en continuo roce y próximo contacto con el pueblo, obrero como ellos, siempre nos ha inspirado el proletariado vivas simpatías, de él queremos ser comprendidos a él hemos consagrado nuestras energías y por él hemos de sacrificar nuestro corto valer y mérito; agradecemos pues, en su justo valor sus felicitaciones, cumplida recompensa de nuestros trabajos, y fieles a nuestra divisa, «todo para el pueblo y por el pueblo»

Continuaremos en esta sección, interesándonos por la porción del pueblo que habita nuestros campos. Vayan ahora los últimos preceptos prácticos, cuya publicación iniciamos en nuestro número anterior:

Reserva una pequeña parcela en cada una de tus tierras, para hacer por ti mismo las experiencias de abonos y cultivos que te aconseje el Sindicato y jamás esperes el progreso en esta materia de las que hagan otros y menos aun confíes en que los elementos oficiales o del Estado se ocupen de tales asuntos.

No uses nunca del crédito en metálico ni para atender a tus atrasos o necesidades ordinarias, ni para emprender negocios desconocidos y de dudosa ventaja: y huye como de tu perdición de las facilidades de crédito que te ofrecerán los hipotecarios y usureros, porque tarde o temprano serán los dueños de tus fincas; recuerda aquello de «vale más una mala venta que un buen empeño». La dirección técnica, las especies reproductivas y el mútuo apoyo y cooperación resuelven el problema de esas necesidades no satisfechas.

Jamás escuches programas de redención de labios locuaces y manos vacías de buenas obras y que no pueden presentar ejemplos vivos de pueblos redimidos; y ayuda, sin temores, ni desconfianzas, a los que con desinterés, desarrollen un plan de fomento en la producción y de economía y facilidad en la adquisición de elementos necesarios para la agricultura. Todos tus amores y energías dedícalos a tus tierras, a tu religión, y a tu familia, es decir a tu Patria.

Acude a los Centros de instrucción, que existen ya, o que, en unión de tus compañeros, crearás; y de esta manera ensancha la esfera de acción de tus hijos, pero jamás consentas, que arrastrados por la novedad, salgan de su condición que sería la ruina de la familia y la perdición de ellos.

Se mirado y ahorrador y prevee en lo porvenir las necesidades en que

puedas encontrarte, e invierte el dinero en instituciones sociales económicas que producirán beneficios incalculables para ti y para tu familia.

Mi bandera

Señores patronos, señores obreros, ¿qué pasa? ¿qué leyes al mundo gobiernan, que en lucha constante furioso se agita, que nadie se entiende, que todos se quejan?

Ya escucho razones, y admiro discursos de sabios que estudian el árduo problema; las leyes humanas, que forman montones, las leyes Divinas, tan pocas, tan buenas!

Las dulces molicias, los duros trabajos, los odios que encienden la humana soberbia, las locas codicias de vanos placeres, la nube de enconos que envuelve a la Tierra.

La falta de puros cristianos amores que a ricos y pobres desune y aleja; la sobra de sobras con que unos se ahitan, sin ver de los otros la triste miseria.

Los unos, los otros, no todos culpables, mas si todos locos aquellos que intentan hallar soluciones en negros abismos, teniendo, infelices, las almas a ciegas.

Los males que tanto preocupan al mundo qué pronto, qué pronto remedio tuvieran, guardando tan sólo los dos Mandamientos que todas las leyes Divinas encierran!...

TELESFORO BALLARNA.

Charla

—Deseaba verle a V. para comunicarle mi satisfacción por la «Sección Agrícola» que inauguran muy bien en el número de EL AMIGO DEL POBRE de primero de Octubre. Créame usted que era una Sección esperada por muchos, porque, a la verdad, no todo ha de ser para los obreros de las fábricas. Aquí estamos los que mal vivimos del campo que no hemos de ser menos dignos de atención, así que me gustó mucho su iniciativa y sobre todo aquel preámbulo que nos dedican. De hoy en adelante leeré con más interés el siempre simpático AMIGO DEL POBRE que tan fielmente interpreta aquellos deseos del Cardenal Monescillo: dad al pueblo PAN Y CATECISMO.

—¡Caramba, señor mío, su parrada me ha sabido a poco por los muchos piropos que en ella me dedican. Gracias por todo. Ya sabía yo que la «Sección Agrícola» había de caer bien, pues que venía siendo solicitada por muchos de nuestros suscriptores, y tanto es así que la primera buena impresión de ella la recibí junto con una suscripción de 200 números decenales y esta notita: «Ahora mis colonos ya no podrán decirme «EL AMIGO DEL POBRE que V. nos manda no trata asuntos agrícolas, como deseábamos.»

—¿Ve V., hombre, ve V.? Si la cuestión agrícola es la cuestión magna, la madre de la prosperidad nacional ¡y sin embargo, la mas desatendida y castigada especialmente por nuestros gobiernos! así hay tanta emigración. Se nos quedan las heredades sin brazos que las cultiven, que hagan brotar de sus fondos riquezas a granel....

«Esto da pena! Y luego que muchos tan pegados viven a la rutina en los procedimientos de cultivo que es necesario machacar y machacar con ejemplos prácticos para poder sacar algún fruto. ¿Y la usura en los campos? ¡Cómo explotan unos pocos adinerados, a veces uno solo, a infinito número de labradores!... Una máquina agrícola que presta, semilla para la siembra, dinero para necesidades apremiantes, todo con fuerte hipoteca, con cuantiosas garantías y con un interés del 65 por ciento o mas. ¿No podríamos librar de tales vampiros al honrado trabajador? ¿No podrían los buenos asociarse, mancomunarse y que todo el beneficio quedase entre ellos, sin que vinieran a arrebatárselo hombres sin conciencia? Trabajen, trabajen también VV. en este sentido, ya que su papelito se lee tanto; animen mucho su «Sección Agrícola», que el labrador vea en ella un seguro guía, un sabio consultor, una ayuda poderosísima para que levantándose de la postración y atraso en que vive y, pudiendo librarse de la terrible alimaña de la usura que esteriliza sus fuerzas, ya que no de las bravas acometidas del fisco, porque el Estado en esto de exigir en insaciable, pueda siquiera respirar un poco, conservar su heredad, gozar algo de prosperidad, de vida tranquila al lado de seres queridos sin que tenga que abandonarlos para buscar la manutención en lejanas tierras.... ¿V. no cree que si nuestros gobiernos fueran como debieran ser pudiéramos aquí vivir relativamente bien?»

—Desde luego, pero como por esa parte no se ven esperanzas de enmienda, busquémonos nosotros la manera de mejorarnos con nuestra sola ayuda, sin esperar nada de la protección oficial que es una utopía, y a esto van encaminados todos nuestros trabajos y escritos, a fuer de católicos que amamos al prójimo como a nosotros mismos.

—¡Muy bien, muy bien! Adelante y que Dios les bendiga.

Noticias

Dos célebres detractores de los milagros de Lourdes rehuyen una controversia pública.—Actualmente se encuentran en Lourdes dos hombres que han combatido con ahinco los milagros allí realizados, y que, sin conocerse, y aun siendo enemigos de nacionalidad, se han hecho íntimos amigos, como Herodes y Pilato. Se trata de un alemán y un francés, el Doctor Ayner, de Munich, y M. Chide, Profesor de Filosofía en el Liceo de Gap (Francia). El abate Bertrin, autor de la *Historia crítica de los acontecimientos de Lourdes*, retó, con asentimiento del Obispo de Tarbes, á ambos á una controversia pública en que cada uno expondría los motivos en que fundaba la tesis que defendía en pro ó en contra de los milagros de Lourdes, pero ninguno de sus dos adversarios aceptó el reto, demostrando así el poco fundamento de su falta de convicción en los citados hechos milagrosos.

Un milagro.—Antonieta Rosas Alonso, natural de Elda, de 18 años de edad perdió el uso de la palabra a consecuencia de un ataque que sufrió el 8 de Enero pasado. A los 8 meses justos el 8 del actual, recuperó el habla en el momento en que invocaba a la Virgen de la Salud, patrona de la ciudad, al paso de la procesión de la santa imagen. Esta cura ha causado gran asombro.

La fiebre emigratoria.—En uno de sus últimos números, *El Diario Español* de Buenos Aires, habla de lo difícil que resulta encontrar allí colocación por el extraordinario número de personas que a diario llegan.

También transcribe una carta que un tenedor de libros envió desde Lugo al director del citado periódico solicitando un empleo.

A dicha carta le contestó que ir a Buenos Aires en busca de empleo de cualquier género que sea, es lo mismo que condenarse a las mayores molestias y privaciones.

Hoy, en la Argentina, no hay trabajo sino para agricultores que personalmente labren la tierra, o para el servicio doméstico.

Fuera de eso, encontrar ocupación, es lo mismo que dar con el premio gordo de la Lotería.

Otro milagro.—Este ha sido realizado por intercesión de la Virgen de las Virtudes, Patrona de Villena.

Consuelo Martínez, natural de Sax, de 19 años de edad, sufrió hace cinco meses un fuerte ataque de parálisis, perdiendo al mes completamente el habla, por lo que visitó a algunos médicos de Alicante, que le ordenaron las corrientes eléctricas como único remedio, resultando todo inútil, perdiendo la confianza de recobrarla.

Hace pocas noches después de cantar la solemne salve en Santiago, quedó largo rato orando en compañía de unas amigas y de un tío suyo que la acompañaba, y cuál no sería la sorpresa de éstos, que salieron antes de la iglesia, al escuchar la voz de Consuelo que,

toda llorosa, les llamaba.

Ella misma ha rogado que se dé publicidad a este prodigio.

Un hombre ilustre.—Procedente de Londres ha llegado a Manresa, su ciudad natal, el Director del Observatorio de Manila, P. José Algué, S. J.

En Londres estaba dirigiendo los trabajos de construcción de un aparato llamado *Barociclómetro*, del que es inventor el P. Algué, que sirve para avisar la proximidad del tifón, la tempestad más espantosa y más temida que hay en el Extremo Oriente, donde ha destruido a menudo vidas y haciendas, ocasionando numerosos naufragios y arrasando pueblos enteros.

Hace veinte años que el P. Algué dedica todas las horas del día a la obra nobilísima de salvar vidas y bien puede estar satisfecho del éxito obtenido, del triunfo alcanzado con la invención del *Barociclómetro*.

Este instrumento hoy es usado por más de mil barcos del Oriente de Asia. El Padre Algué ha venido de Filipinas accediendo a indicaciones del Gobierno de los Estados Unidos que desea adoptar dicho aparato para todos los barcos americanos.

El P. Algué espera que el *Barociclómetro* que ha dado resultados tan admirables en Oriente, será igualmente eficaz para prevenir a nuestros marinos la proximidad del huracán y cualquier tempestad, haciendo posible a los barcos apartarse del peligro.

El P. Algué es un eminente meteorólogo que gracias a la protección del Gobierno de Washington se han visto reconocidos y encumbrados sus méritos, encontrando la protección que se merece su talento y los esfuerzos que hace en favor de la ciencia.

Como se vé, nada ha impedido al P. Algué para llegar a ser un sabio notable el ser religioso, el ser jesuita, el ser hijo sumiso a la Iglesia católica; al contrario todo esto ha contribuido a que haya podido dedicarse con

más empeño al estudio de esta difícil ciencia de los ciclones.

Esto, que es tan evidente, no lo ven los pobrecitos ciegos que militan entre los anticlericales.



En la tarde del 6 del actual, fiesta de Ntra. Sra. del Rosario, dejó de existir en esta villa **Don Adolfo Mori García**, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Era Adolfo amigo nuestro muy antiguo y católico práctico. Estaba encargado de la repartición y cobro de suscripciones en la localidad de EL AMIGO DEL POBRE y teníamos en él por todo lo que dejamos dicho absoluta confianza, así que su pérdida es para nosotros doblemente dolorosa.

Dios le haya recompensado en la Gloria sus buenos servicios por la causa del bien.

Su viuda, hijos, y demás familia reciban el testimonio de nuestro pesar y, por caridad, pedimos a todos nuestros suscriptores y lectores una oración por el alma del finado.

R. I. P.

Imp. de Lino V. Sangenis.-Gijón

¡ANUNCIANTES!

no desatendais esta **Sección** que invierte sus utilidades en libretas de la Caja de Ahorros, para familias pobres: : : : : :

Monte de Piedad y Caja de Ahorros DE GIJÓN

Establecimiento benéfico bajo el protectorado del Ministerio de la Gobernación.

CALLE DE SAN ANTONIO, NÚM. 16
Monte de Piedad

Se presta sobre alhajas, ropas, efectos, muebles valores, etc., al 6 por 100 al año.—Subasta todos los primeros domingos de mes, de diez a una, y si no se concluyese, se prosigue en los domingos siguientes.—Se admiten depósitos en custodia.—Cantidad prestada en este Establecimiento en los siete años de existencia: 6.871.003,01 pesetas.

Caja de Ahorros del Monte de Piedad

Intereses que abona esta Caja: El 3 por 100 anual en las imposiciones reembolsables a la vista.—El 3 y medio por 100 anual a las imposiciones reembolsables a los seis meses.—El 4 por 100 anual a las imposiciones reembolsables a doce meses.—Hay libretas para poder ahorrar desde cinco céntimos de peseta, en sellos.—Además se venden huchas a seis pesetas, y se alquilan a dos reales al año, para ahorrar a domicilio.—Compra y venta de valores por cuenta de los imponentes.—Cantidad ingresada en nuestra Caja de Ahorros en los siete años de existencia: 7.530.911,14 pesetas.

Horas de oficinas: De 9 a 12 y de 3 a 6

Correspondencia administrativa

Sra. D.^a M. H. V.—El Pino.—Pagó a fin de 1912.

Sr. D. J. V.—La Magdalena.—A fin Septiembre 1913.

Sra. D.^a I. M.—Rivadesella.—Id. a fin Noviembre 1912.

Sr. D. J. J. A.—Parroq. de S. L. O. Madrid.—Id a fin 1912.

BANCO DE CASTILLA

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EN 1875
Infantas, 31. MADRID

Agencia de Gijón: Calle de los Moros

Cuentas corrientes, Giros, Cobros, Comisiones, Compra y venta de efectos públicos, monedas y billetes de Banco extranjeros, Cartas de crédito, Descuentos, Préstamos, Cuentas corrientes con garantía de valores, Depósitos, etc.

CAJA DE AHORROS

Imposiciones desde UNA peseta en adelante al 3 por 100 de interés anual.

Acebal, Rato y Comp.^a

FUNDICION DE HIERRO

Barrio del Tejedor.—GIJÓN

Cocinas cerradas desmontables, todas de hierro fundido y por lo tanto de gran duración; no necesitan material de albañilería; pieza inutilizada se sustituye por otra; evita este sistema las cucarachas ó correderas, y su montaje se hace en quince minutos. Se fabrican para leña, carbón y cok ó solo para la combustión de carbón y cok.

Patentada con el núm. 50.316

Se fabrican también de todos los demás sistemas y se elabora cuanto se relaciona con el ramo de fundición de hierro, como placas, lucernas, bajadas de aguas, tubería, parrillas etc.

Sermón... y no de clerical

«El hombre no es religioso como se es militar o empleado, ni consiste la religión en echar la llave a su conciencia como a su pupitre. Hay quienes van a la iglesia, rezan unas cuantas oraciones y dicen: «he cumplido con los deberes religiosos», pero luego la religión no interviene para nada en sus negocios y en cuantos actos realizan fuera de la iglesia. ¿Por qué? Porque no es verdad. La religión debe informar todos sus actos y debe acompañarle noche y día y en todo momento porque todas las obras del hombre deben ser actos religiosos; en los trabajos que ha de realizar, en los deberes que ha de cumplir, en las ofensas que se perdonan, en los errores que se rectifican, en las debilidades que se confortan. La impiedad es el error, la injusticia, el rencor, la venganza y todo el mal que se hace y desea.»

Gumersindo Azcárate (en *El Sitio*, de Bilbao.)

Escuelas nocturnas gratuitas para obreros

En el **Centro de Acción Social Católica** de esta villa, darán principio el día 15 del corriente las clases de Estudios generales, Sociología, Idiomas, Modelado, Dibujo lineal, de figura y de adorno.

La matrícula queda abierta desde el 2 de Octubre, en el domicilio social (Cabrales, 49), de siete a ocho y media de la noche.